

Zeitschrift: Rote Revue : Zeitschrift für Politik, Wirtschaft und Kultur
Herausgeber: Sozialdemokratische Partei der Schweiz
Band: 87 (2009)
Heft: 4

Vorwort: Editorial
Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Editorial

Liebe Leserin, lieber Leser,

Sie halten die letzte Ausgabe der Roten Revue in Ihren Händen. Nach 87 Jahren ihres Erscheinens wird die Theoriezeitschrift der SP Schweiz eingestellt. Die Parteileitung hat diesen Entscheid bereits vor einem Jahr gefällt, Leserschaft und Öffentlichkeit darüber jedoch bis jetzt nicht informiert. Die Redaktion sieht es umgekehrt nicht als ihre Aufgabe an, Argumente für die Einstellung der RR zu verbreiten, die sie selbst nicht teilt. Sie hat ihre Haltung zur Schliessung im Editorial der Nummer 1/2009 dargelegt und dieser nur etwas hinzuzufügen: Wir bedauern zutiefst, dass wir es nicht geschafft haben, in den letzten Monaten eine Bewegung für den Fortbestand der Roten Revue aufzubauen.

Die Redaktion nimmt die letzte Ausgabe zum Anlass, nach 2006 erneut eine Bestandesaufnahme zur Lage der Sozialdemokratie vorzunehmen. Wir gehen davon aus, dass unsere Bewegung sich in einer tiefen ideellen Krise befindet, für welche die Einstellung der Roten Revue nur ein Symptom darstellt. Diese Einschätzung wird europaweit von zahlreichen linken Intellektuellen geteilt, auch von den AutorInnen in dieser Nummer. Es herrscht offensichtlich ein «Theoriedefizit der Sozialdemokratie» (Willy Spieler), das zum einen auf die bisher nicht gelingen wollende programmatiche Erneuerung dessen, was «demokratischer Sozialismus» heute bedeuten könnte, zurückgeht. Dies aber hängt zum andern mit dem Niedergang der Kernwählerschaft wie der ideologischen Basis der Sozialdemokratie seit den 1970er-Jahren zusammen (Colin Crouch). Dem steht der Aufstieg der neoliberal-konservativen Ideologie gegenüber, der bis in die 1950er-Jahre zurückreicht (Regula Stämpfli) und heute – um mit Antonio Gramsci zu sprechen – die «kulturelle Hegemonie» innehaltet. Dabei darf über die Dramatik der Situation nicht hinwegtäuschen, dass die sozialdemokratischen Parteien elektoral (noch?) nicht überall auf einem historischen Tief angelangt sind (Sabine Jenni). Die Tatsache, dass die Finanzkrise der Sozialdemokratie nicht nützt, verweist vielmehr auf das Fehlen überzeugender Antworten, die den hegemonialen Diskurs aufzubrechen in der Lage wären. Genau in diesem Punkt aber sind sich die AutorInnen einig: Die Existenzberechtigung der Sozialdemokratie liegt in ihrer Fähigkeit, Alternativen zur vorherrschenden liberal-konservativen Ideologie zu formulieren, in ihrem «Mut zum Widerspruch» (Stämpfli), der sich auch in den gedachten Visionen und gelebten Idealen manifestiert. Diesen «Wärmestrom» der Linken (Spieler mit Bezug auf Ernst Bloch) gilt es in der Sozialdemokratie zu stärken.

Wir wünschen Ihnen, liebe Leserinnen und Leser, dass dies unserer Bewegung gelingen möge, und wir danken Ihnen für Ihre Treue und Solidarität zur Roten Revue in den vergangen Jahren.

Die Redaktion